

# PENGARUH KEDATANGAN WARGA NEGARA ASING KE INDONESIA DALAM PERSPEKTIF EKONOMI PERTAHANAN

## THE EFFECT OF THE ARRIVAL OF FOREIGN CITIZENS TO INDONESIA FROM DEFENSE ECONOMIC PERSPECTIVE

Tika Maidasari<sup>1</sup>, Suwito<sup>2</sup>, Sri Murtiana<sup>3</sup>, Josua Hutagalung<sup>4</sup>, Inez Koerniawati<sup>5</sup>

UNIVERSITAS PERTAHANAN REPUBLIK INDONESIA  
([tika.maidasari@mp.idu.ac.id](mailto:tika.maidasari@mp.idu.ac.id)<sup>1</sup>, [suwitooau@gmail.com](mailto:suwitooau@gmail.com)<sup>2</sup>, [murtiana@idu.ac.id](mailto:murtiana@idu.ac.id)<sup>3</sup>,  
[josua.hutagalung@mp.idu.ac.id](mailto:josua.hutagalung@mp.idu.ac.id)<sup>4</sup>, [inez.koerniawati@mp.idu.ac.id](mailto:inez.koerniawati@mp.idu.ac.id)<sup>5</sup>)

**Abstrak** – Indonesia merupakan negara yang sangat indah, strategis dan terbuka untuk kunjungan dari luar negeri. Saat ini melakukan perjalanan antar negara tidak sulit dilakukan karena akses yang begitu mudah serta teknologi yang begitu canggih. Kedatangan warga Negara Asing ke Indonesia tentu memiliki tujuan, baik untuk pendidikan maupun bekerja. Diharap dengan adanya kunjungan dari Warga Negara Asing dapat terjalinnya kerjasama diplomatik dengan negara lain yang bisa meningkatkan pertumbuhan ekonomi Indonesia. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui dampak kedatangan warga negara asing ke Indonesia dalam perspektif ekonomi pertahanan baik dampak yang bersifat positif atau negatif. Artikel ini menggunakan Metode penelitian analisis deskriptif kualitatif yang didukung oleh beberapa teori. Hasil penelitian menunjukkan bahwa dampak positif kedatangan WNA ke Indonesia adalah dapat meningkatkan pertumbuhan ekonomi Indonesia yang menjadi salah satu aspek pertahanan negara. Dampak negatifnya adalah masuknya budaya luar dan berbagai ancaman yang ada nantinya disetiap tujuan kedatangan warga negara asing tersebut dan pemerintah harus mewaspadainya agar perekonomian Indonesia bisa tumbuh.

**Kata Kunci:**Ekonomi Pertahanan, Warga Negara Asing, Pendidikan, dan Bekerja

**Abstract** – Indonesia is a very beautiful country, strategic and open to visits from abroad. Currently, it is not difficult to travel between countries because of easy access and sophisticated technology. The entry of foreign nationals to Indonesia certainly has a good purpose for education and work. It is hoped that with the visit of foreign nationals, diplomatic cooperation with other countries can be established which can increase economic growth in Indonesia. The purpose of this study is to determine the impact of the arrival of foreign nationals to Indonesia from the perspective of the defense economy, both positive and negative impacts. This article uses a qualitative descriptive analysis research method that is supported by several theories. The results of the study indicate that the positive impact of the entry of foreigners into Indonesia is that it can increase Indonesia's economic growth which is one aspect of defense. The negative impact is the entry of foreign cultures and various threats that will later be at each destination for the arrival of these foreign nationals and the government must be aware of them so that the Indonesian economy can grow.

**Keywords:** Defense Economics, Foreign Citizens, Education, and Work

## Pendahuluan

Indonesia adalah negara yang terbuka untuk kunjungan yang dilakukan oleh warga negara asing karena hal tersebut bisa membantu meningkatkan perekonomian negara. Tak hanya itu, kemudahan akses untuk melakukan perjalanan serta teknologi yang sangat canggih menyebabkan melakukan perjalanan antar negara menjadi hal yang sangat mudah. Biasanya ada beragam tujuan dari warga negara asing untuk datang ke Indonesia, diantaranya untuk bersekolah, bekerja, berwisata hingga menetap.

Dikutip dari [travel.detik.com](https://travel.detik.com) Luas wilayah Indonesia adalah 5.193.250 km<sup>2</sup>. dengan spesifikasi luas daratan 1.919.440 km<sup>2</sup> dan luas lautnya berkisar 3.273.810 km<sup>2</sup>. Dengan data tersebut membuat Indonesia bisa dimasuki oleh warga negara asing secara legal maupun ilegal.

Untuk warga negara asing yang masuk ke Indonesia secara resmi sudah diatur oleh Keimigrasian. Keimigrasian adalah institusi atau lembaga yang mengatur masuk dan keluarnya WNA ke Indonesia, keimigrasian juga yang melaksanakan pengawasan agar kedaulatan negara Indonesia tetap terjaga (Indonesia, 2007).

Dasar konstitusional pengendalian keimigrasian diatur dalam Pembukaan Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945 (UUD NRI). Mengenai isi Pembukaan UUD 1945, penegakan kedaulatan atas wilayah Indonesia dilakukan dalam rangka menjaga ketertiban kehidupan bermasyarakat dan bernegara demi terwujudnya masyarakat yang adil dan makmur.

Warga negara asing jika masuk ke Indonesia harus mentaati peraturan perundang-undangan, menjaga keselamatan dan kesejahteraan rakyat banyak, serta ada kejelasan manfaat untuk bangsa Indonesia. Secara umum, aturan yang harus dipatuhi adalah keutuhan dokumen yang dapat dipertanggungjawabkan secara sah oleh WNA tersebut. Salah satu konsekuensi yang tidak diinginkan adalah munculnya gagasan yang tidak sesuai dengan norma dan aturan yang ada di Indonesia, serta tindakan kriminal yang bisa merugikan Indonesia. Adapun manfaat yang diinginkan dari kedatangan orang asing ke dalam negeri antara lain terjalinnya kerjasama diplomatik antar negara, yang dapat meningkatkan pertumbuhan ekonomi di Indonesia.

Dilihat dari data BPS 2021, jumlah kunjungan warga negara asing ke Indonesia mencapai 1.557.530 orang. Memang angka ini lebih kecil dari tahun sebelumnya yaitu 2020 dengan jumlah kunjungan 4.052.923 orang yang disebabkan oleh adanya pembatasan kunjungan antar negara akibat dari adanya virus covid-19.

Menurut (Indonesia, 2007), tujuan WNA masuk ke Indonesia bisa dilihat dari kepemilikan Visa. Berdasarkan kepemilikan visa tersebut dapat dilihat berbagai tujuan WNA memasuki Indonesia, dua diantaranya adalah untuk pendidikan dan bekerja. Ke dua tujuan kunjungan tersebut memiliki dampak terhadap perekonomian Indonesia baik bersifat positif maupun negatif. Kegiatan perekonomian merupakan salah satu tumpuan kekuatan dan pertahanan negara. Negara yang kuat adalah negara dengan ekonomi kuat. Untuk itu peneliti berpendapat perlu dilakukan penelitian mengenai tujuan kedatangan WNA ke Indonesia.

Rumusan masalah dari artikel ini adalah untuk mengetahui dampak dari kedatangan warga negara asing ke Indonesia dibidang perekonomian berdasarkan ke dua tujuan kunjungan

tersebut khususnya berkaitan dengan ekonomi pertahanan.

## **Landasan Teori**

### **A. Warga Negara Asing**

Warga negara asing merupakan orang yang tinggal dan menetap di suatu negara tetapi bukan berasal dari negara tersebut juga tidak secara resmi terdaftar sebagai warga negara, yang memiliki tujuan yang beragam, misalnya dalam rangka menempuh pendidikan, bisnis maupun hal lainnya.

Warga negara asing yang masuk ke Indonesia secara resmi sudah di atur oleh Keimigrasian. Kebijakan keimigrasian tunduk pada kondisi satu negara yang menggambarkan politik dan keadaan ekonomi pada periode tertentu. Dalam studi efektivitas imigrasi kebijakan, Czaika dan Haas (2013) menulis bahwa kebijakan imigrasi mengacu pada undang-undang imigrasi, aturan, dan tindakan dalam kerangka nasional dan menuju penyelesaian tujuan imigrasi.

Memiliki pelayanan Keimigrasian yang baik juga dapat mempermudah WNA untuk masuk dan keluar dari dan kewilayah Indonesia, termasuk pengaturan visa dari negara tertentu. Kebijakan ini tidak terlepas dari kepentingan nasional dan diharapkan

manfaat timbal balik bagi Negara Indonesia.

Penelitian ini akan membahas terkait kedatangan warga negara asing dalam 2 aspek yaitu Tenaga Kerja Asing (TKA) dengan tujuan bekerja, dan Pelajar Asing dengan tujuan pendidikan.

Menurut perundang-undangan tenaga kerja Pasal 1 Nomor 13 (Pemerintah RI, 2013), menjelaskan : “Tenaga kerja asing adalah warga negara asing pemegang visa dengan maksud bekerja di wilayah Indonesia”.

Menurut (Indonesia, 2007) pasal 1, menyebutkan pelajar asing adalah warga negara asing yang mengenyam pendidikan di Indonesia. Undang-undang Indonesia juga sudah mengatur masuknya pelajar internasional yang melanjutkan pendidikan di Indonesia.

## **B. Ekonomi Pertahanan**

Ekonomi pertahanan adalah bidang studi ekonomi yang mengkaji tentang ekonomi sebagai faktor kekuatan pertahanan negara, kesejahteraan sosial ekonomi rakyat dan keamanan nasional.

Menurut (Supandi, 2019) Ekonomi Pertahanan adalah studi ekonomi yang mengkaji berbagai fenomena berkaitan

dengan pengelolaan potensi dan pemanfaatan sumber daya nasional (SDA, SDB, SDM, Sarana dan prasarana) untuk kepentingan pertahanan negara, dalam upaya mewujudkan kemakmuran ekonomi rakyat dan keamanan nasional. Dalam artikel ini hubungannya adalah pada bidang ekonomi makro yang menganalisis secara keseluruhan pembahasan topik ekonomi dan isu-isu yang mempengaruhinya.

## **Metode Penelitian**

Penelitian ini menggunakan metode analisis deskriptif kualitatif dengan literatur review. Literatur review yang berisi tentang rangkuman, ulasan, dan pemikiran penulis tentang beberapa sumber literatur-literatur yang di dapatkan (artikel, jurnal, buku, dan informasi dari internet) tentang topik yang akan dibahas (Onwuegbuzie, A. J., frels, R. K., & Hwang, E., 2016).

Langkah pertama penulis melakukan studi literatur pada buku yang terkait Warga Negara Asing (WNA). Peneliti mengumpulkan beberapa e-book untuk dikaji lebih mendalam. Kedua, peneliti membaca jurnal penelitian yang telah terpublikasi dimana jurnal tersebut menjadi acuan oleh peneliti untuk melihat variabel pada

penelitian. Ketiga, melalui web resmi pemerintah baik itu berupa bahan atau literatur tentang kedatangan WNA ke Indonesia dalam perspektif ekonomi pertahanan

### **Hasil dan Pembahasan**

Kita ketahui bahwa kedatangan warga negara asing ke Indonesia dapat mempengaruhi pertumbuhan ekonomi. Tidak hanya itu tentu ada dampak positif dan negatifnya. Agar kita mengetahui maksud dari kedatangan warga negara asing ke Indonesia dapat dilihat dari Visa. Apakah WNA tersebut masuk ke Indonesia dengan tujuan bekerja atau dengan tujuan pendidikan

#### **1. Warga Negara Asing dengan tujuan Pendidikan**

Indonesia merupakan negara yang sangat terbuka untuk pendidikan. Dunia pendidikan Indonesia memiliki berbagai program yang menarik diantaranya adalah pertukaran pelajar. Tentu hal ini baik karena kita bisa mempelajari pendidikan di luar negeri begitu pun sebaliknya WNA juga bisa mempelajari bagaimana pendidikan di Indonesia. Namun ada juga warga negara asing yang mengenyam pendidikan di Indonesia dengan biaya sendiri secara penuh.

Dampak negatif dari kedatangan WNA ke Indonesia dengan tujuan pendidikan diantaranya akan ada masuknya budaya asing yang di bawa oleh pelajar tersebut. Indonesia memiliki budaya yang kental dengan adat daerah masing-masing. Dikhawatirkan dengan banyaknya pelajar WNA yang masuk adat dan budaya Indonesia bisa menjadi pudar dan terkontaminasi dengan budaya asing.

Berdasarkan penelitian yang dilakukan oleh Imam Suyitno dengan judul Aspek Budaya Dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia Bagi Penutur Asing (BIPA), menemukan hasil penelitian bahwa aspek budaya memang harus ada perhatian khusus dari penyelenggara program BIPA. Pengajar BIPA harus mengenal budaya pelajar asing yang diajarnya, ini penting karena pembelajaran BIPA berbeda dengan pembelajaran bahasa Indonesia biasanya. Pemahaman aspek budaya pada pembelajaran BIPA perlu dimiliki oleh personal yang terlibat pada pembelajaran BIPA.

Pelajar Asing yang masuk ke Indonesia biasanya akan di bekali pengenalan budaya terlebih dahulu agar sesuai dengan norma yang berlaku di

Indonesia. Kekhawatiran justru timbul ketika adanya campur aduk budaya di Indonesia. Hal ini bisa menjadi perhatian khusus mengingat Indonesia kental dengan budaya, khawatir akan ada perubahan budaya nantinya. Dari segi ekonomi, jika ada pelajar asing yang melakukan pendidikan di Indonesia secara penuh dengan biaya sendiri tentu bisa meningkatkan perekonomian Indonesia.

## 2. Warga Negara Asing dengan tujuan bekerja

Kedatangan WNA ke Indonesia untuk bekerja memiliki dampak yang positif dari segi ekonomi melalui investasi. Salah satu investasi yang dimaksud adalah berupa Penanaman Modal Asing (PMA) yang mendukung pertumbuhan ekonomi makro.

Teknologi yang di bawa oleh WNA bisa untuk di pelajari oleh Warga Negara Indonesia untuk meningkatkan mutu dan kinerjanya. Dari segi pertahanan juga bisa dilihat bahwa akan ada kemudahan untuk urusan diplomasi jika diberikan peluang untuk WNA bekerja di Indonesia.

Namun tentu akan ada dampak negatif yang dihasilkan diantaranya akan terjadi pengangguran karena pekerjaan tersebut sudah di isi oleh

tenaga asing. Selanjutnya akan ada kesenjangan dari segi upah dan kecemburuan sosial yang akan menjadi konflik internal di perusahaan yang berdampak pada produktifitas dan berujung pada pengaruh ekonomi nantinya.

Berdasarkan penelitian terdahulu yang dilakukan oleh Bachtiar dan Fahmi dengan judul Pengaruh Tenaga Kerja Asing Terhadap Pertumbuhan Ekonomi Dan Kesempatan Kerja: Suatu Tinjauan Literatur, menemukan hasil penelitian bahwa masuknya TKA telah meningkatkan pertumbuhan ekonomi, kesempatan kerja dan tingkat upah namun disisi lain masuknya TKA menghambat pertumbuhan ekonomi, peluang kesempatan kerja dan tingkat upah tenaga kerja lokal karena TKA memiliki karakteristik sebagai pengganti dalam proses produksi.

Ahli ekonomi Hecksher-Ohlin-Samuelson (lihat Simon, 1988; Ghose, 2000) berpendapat bahwa tenaga kerja sebagai salah satu input faktor produksi akan berpindah dari satu negara ke negara lain karena ketidakseimbangan sumber daya manusia dan modal antarnegara.

TKA yang masuk ke Indonesia jika sebagai pengganti dalam proses

produksi jika dalam skala besar akan merugikan tenaga kerja Indonesia, karena di bagian produksi tenaga kerja Indonesia masih mampu untuk melakukannya. Untuk itu diharapkan jika memang akan adanya TKA hanya dalam skala kecil yang bersifat transfer ilmu dan teknologi sehingga untuk prakteknya bisa dilakukan oleh tenaga kerja Indonesia. Selain dari segi diplomatik masih terjalin, tenaga kerja Indonesia juga masih bisa dengan aman menikmati pekerjaan tanpa ada rasa khawatir akan diberhentikan.

### **Kesimpulan dan Saran**

Kedatangan warga negara asing ke Indonesia memiliki dampak positif dan juga dampak negatif. Dampak positifnya akan meningkatkan perekonomian dan terciptanya hubungan diplomatik yang baik dengan negara lain. Dampak negatifnya dikhawatirkan akan ada campur aduk budaya di Indonesia yang dikenal dengan kekentalan budaya dan akan ada peluang untuk mengancam keamanan negara.

Ekonomi pertahanan sebagai perspektif ilmu dapat menjadi alat pertahanan jika dilaksanakan dengan maksimal. Tujuan WNA datang ke Indonesia, seperti pendidikan dan bekerja dapat meningkatkan perekonomian

Indonesia. Namun, pemerintah harus menyadari akan ada ancaman baru yang muncul dari kegiatan tersebut. Sehingga dapat ditarik kesimpulan bahwa kedatangan warga negara asing memiliki dampak yang positif untuk pertumbuhan ekonomi, namun pemerintah juga harus tetap mewaspadaikan akan adanya dampak negatif berupa ancaman bagi pertahanan negara dari setiap maksud kunjungan WNA tersebut.

Begitu banyak tujuan kedatangan warga negara asing ke Indonesia. Dalam artikel ini penulis hanya menjabarkan 2 yaitu kedatangan dengan tujuan pendidikan dan bekerja. Penulis sarankan untuk artikel selanjutnya bisa menulis tujuan yang lain seperti kedatangan dengan tujuan berdagang, berwisata atau bahkan dengan misi khusus lainnya agar bisa lebih menyempurnakan artikel ini.

### **Daftar Pustaka**

- Arifin, Ridwan dan Intan Nurkumalawati. (2019). *The Theoretical Perspectives Of Immigration Controls : Immigration Clearance Process, Selective Policy And Security Approach At Airports In Indonesia*. Asia Pasific Institute Of Advance Research. ISBN : 978-0-6482404-5-7
- Bachtiar, N., & Fahmi, R. (2011). Pengaruh Tenaga Kerja Asing Terhadap Pertumbuhan Ekonomi dan Kesempatan Kerja: Suatu Tinjauan

- Literatur. Jurnal Kependudukan Indonesia.
- Bawulang, Metnico V. (2018). *Perlindungan Hukum Bagi Warga Negara Asing Yang Tidak Memiliki Status Kewarganegaraan Di Indonesia*. Lex Et Societatis Vol. VI/No. 2/April/2018
- BPS. (2021). Jumlah Kunjungan Wisman Ke Indonesia Agustus 2021 Mencapai 1,5 Juta Kunjungan.
- Budiman, Diky dan Septa Diana Nabella. (2020). *Masuknya Warga Negara Asing Dalam Perspektif Ekonomi Pertahanan*. Jurnal Bening Prodi Manajemen Universitas Riau Kepulauan Batam. Volume 7 No. 1 Tahun 2020
- Detik Travel. (2020). *Luas Wilayah Indonesia Lengkap Daratan dan Lautan*. Retrieved from <https://travel.detik.com/>. Diakses pada 11 Oktober 2022, pukul 13.00 WIB
- Rajagukguk, Eko Yudis Parlin dan Suhaid. (2019). *Peranan Petugas Imigrasi Terhadap Pengungsi Di Indonesia Terkait Dengan Berlakunya Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2011*. Jurnal Ilmiah Magister Hukum, 1(1) 2019: 1-10,
- Sudini, Luh Putu dan Desak Gde Dwi Arini. (2022). *Visit Visa Abuse by Foreigners*. Journal of Positive School Psychology 2022, Vol. 6, No. 10, Hal 583-59
- Supandi. (2019). *Bahan Ajar Defense Economic*. Jakarta : Pusat Studi Ekonomi Pertahanan FMP Unhan.
- Supandi. (2020). *Ilmu Ekonomi Pertahanan (Defense Economics Science Study) 13 Wawasan Strategis Memahami Bidang Studi Ekonomi Pertahanan*. Jakarta : Pusat Studi Ekonomi Pertahanan FMP Unhan.
- Suyitno, Imam. (2008). *Aspek Budaya Dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia Bagi Penutur Asing (BIPA)*. Seminar Nasional Bahasa dan Sastra Indonesia dalam konteks global.
- Undang-Undang Ketenagakerjaan Pasal 1 Nomor 13.
- Wahyuni, S. (2015). *Qualitative Research Method: Theory and Practice 2nd Edition (2nd ed.)*. Jakarta: Salemba Empat.